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Aos dez dias do mês de outubro de dois mil e dezenove, às nove horas, na sala três do 
CEAMECIM, reuniu-se a Comissão de Curso de Pós-Graduação Educação em Ciências, sob 
a coordenação da Profa. Dra. Joanalira Corpes Magalhães, com as seguintes presenças: 
Profa. Dra. Rafaele Rodrigues de Araújo, Profa. Dra. Celiane Costa Machado, Profa. Dra. 
Aline Machado Dorneles,  Profa. Dra. Regina Barwaldt, Prof. Dr. Luiz Fernando Mackedanz, 
Doutoranda Crislaine de Anunciação Roveda e Mestranda Andressa Mayumi Yamashiro. 
1) Aprovação da Ata 06/2019: aprovada. 2) Informes: a Coordenadora informou sobre o 
fechamento do orçamento dos recursos da Associação Ampla, que precisou de 
remanejamento entre rubricas para contemplar os pedidos de apoio aos eventos 
apresentados pelos professores e pelos estudantes e, ainda, informou que os valores das 
guias das taxas das inscrições das seleções poderiam ser utilizadas para pagamento de 
diárias de apenas uma professora, em razão do contingenciamento para as despesas, 
conforme orientação da PROPLAD; a Coordenação informou que, de acordo com o 
esclarecimento da DIPOSG, programa com conceito 4 não foi contemplado para cadastro 
de novos bolsistas e para renovação de bolsas, mas caso o sistema seja aberto, talvez a 
bolsa da estudante Yulimer Uzcategui possa ser repassada. 3) Pedido de coorientação – 
estudante Rafael Luis Swarosky/Profa. Valmir Heckler/Prof. Hebert Lobo:  a Comissão 
analisou e aprovou o pedido. 4) Oferta de disciplina: aprovada a disciplina Indagação On 
line na Experimentação em Ciências (03CR/45h) - Prof. Valmir Heckler, com a ementa 
adaptada, conforme orientação da reunião registrada na ata 06/2019; a Comissão 
analisou a manifestação encaminhada via e-mail pela Profa. Jaqueline Ritter que 
questiona a orientação sobre a retirada de verbos das ementas das disciplinas. A Profa. 
Joanalira informou que o assunto foi verificado em outros espaços da Universidade e não 
há conhecimento de norma que oriente sobre o não uso de verbos nas ementas. O Prof. 
Mackedanz manifestou que a ementa é o  “menu” e que os verbos aparecem no plano da 
disciplina, bem como que a PROGRAD orienta que a ementa deve ser concisa; que é algo 
que pode ser adequado ao longo do tempo sem mexer na disciplina; que quando se pensa 
em ações para “agora” usa-se verbo, mas isso não é aplicado a longo prazo; se mudar a 
ação, terá que mudar a ementa e/ou criar nova disciplina. A Profa. Joanalira leu ementa 
da disciplina. O Prof. Mackedanz esclareceu que a ementa tem que ser ampla o bastante 
para não ser mudada; no momento em que colocar verbos, apresenta-se a forma de 
trabalhar e no momento que tiver mudança vai ter que criar disciplina nova; o verbo 
remete à ação imediata.  A Profa. Aline manifestou que a ementa atual remete aos 
objetivos da disciplina e que há importância de uniformização das disciplinas dentro do 
programa, principalmente por que o curso novo vai passar por avaliação. A Profa. Joanalira 
destacou a necessidade de alinhamento na construção das ementas. A mestranda 
Andressa manifestou que quando o estudante verifica a ementa com verbos, há a 
sensação de que só poderá estudar o que consta no texto. A Comissão definiu, com base 
nas discussões, todas as ementas do programas não podem ter verbos. 5) Relatório de 
atividades de professor visistante – Prof. Hebert Lobo: analisado e homologado pela 



 

Comissão. 6) Requerimento – aproveitamento de seminários – Willian Daniel Pessoa: a 
Comissão analisou e após discussão definiu que, como o curso é presencial, as atividades 
na modalidade “EaD” não podem ser computadas para os seminários gerais. 7) 
Aproveitamento de Créditos: a Comissão analisou os seguintes pedidos: a ) doutoranda 
Alessandra Obelar: não aproveitados os créditos por que as disciplinas foram cursadas há 
seis anos; b) doutoranda Luana Leal Alves: aprovados os créditos das disciplinas, com 
exceção dos seminários e observado o teto de 12 créditos.; c) mestranda Priscila Ayres: 
aprovados 04CR por ter cursado a disciplina como aluna especial no programa, durante o 
1/2019.  8) Plano de Atividades de Estágio: a Comissão analisou os seguintes pedidos: a) 
doutoranda Claudia Penalvo:  ultrapassada a carga horária de 12 de regência (apenas na 
primeira folha); baixado em diligência; b) mestranda Débora Dias:  ultrapassada a carga 
horária de 12 de regência; baixado em diligência; c) mestranda Évelin Rodrigufes: 
aprovado; d) doutoranda Vanessa Silva: aprovado; e) mestranda Rejane Mackedanz: 
aprovado. 9) Proficiência: aprovados os certificados das doutorandas Liana Porto 
(espanhol)e Alessandra Obelar (espanhol). 10) Assuntos Gerais: a Profa. Joanalira 
informou que serão agendadas as seguintes atividades: a) palestra do Prof. Alan Knuth 
sobre o Comitê de Ética; b) curso de formação em busca de dados, organizado pela Profa. 
Angélica. A doutoranda Crislaine perguntou sobre o procedimento para envio dos nomes 
dos integrantes das bancas. A reunião encerrou-se às 10h40min. Nada mais havendo a 
tratar, lavrou-se a presente ata, que após lida e aprovada será assinada pelos presentes. 
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Mestranda Andressa Mayumi Yamashiro. 


